



Source : <https://www.sortirdunucleaire.org/Nucleaire-la-resistance-citoyenne>

Réseau Sortir du nucléaire > Archives > Revue de presse > **Nucléaire : la résistance citoyenne**

**12 novembre 2001**

## Nucléaire : la résistance citoyenne

Mobilisation

Nucléaire : la résistance citoyenne

Plusieurs milliers de personnes ont défilé samedi à Lyon (et en France) pour manifester contre le nucléaire. L'enjeu : la question du renouvellement du parc nucléaire français.

Malgré les déluges de pluie qui sont tombés sur Lyon, ils étaient plusieurs milliers à avoir défilé samedi dans les rues de Lyon (et dans quatre autres villes de France) contre le nucléaire. Quatre mille selon les organisateurs, seize cent selon la police. A vrai dire, peu importe les chiffres exacts, ce qui compte véritablement est d'avoir su faire de cette journée une journée de mobilisation citoyenne. C'est un grand succès, la mobilisation des gens montre à l'évidence que le thème du nucléaire est un thème qui préoccupe de plus en plus, explique Philippe Brousse du Réseau sortir du nucléaire, collectif lyonnais organisateur des manifestations. Comme le précise un militant se présentant soixante-huitard : «le mouvement antinucléaire ne date certes pas d'hier... mais la réceptivité du public n'existait en tous les cas pas il y a vingt ans». Et le réseau gonfle ses rangs à vue d'oeil.

Si le sujet inquiète autant, c'est qu'il est depuis peu largement alimenté par les menaces aériennes d'avions kamikazes sur les centrales. On pouvait d'ailleurs lire sur plusieurs banderoles «Le Bugey qui pète, c'est Rhône-Alpes en miettes» ou encore «Des missiles sol-air pour protéger les centrales nucléaires et l'usine de retraitement de la Hague... alors la France, c'est toujours pas dangereux le nucléaire ??!».

□L'avenir sera dénucléarisé ou ne sera pas□  
Du coup, les gens se bougent plus car l'enjeu de société posé est de taille : le renouvellement ou non du parc nucléaire français. La construction ou non d'autres réacteurs qui viendraient s'ajouter aux cinquante-huit existants. Ce qui fait de la France le pays le plus nucléarisé au monde. La décision, qui devrait être prise dans les prochains mois, déterminera l'avenir énergétique de la France. Et du reste de la planète. Car la sortie du nucléaire s'envisage □à un niveau international et pas seulement sur un plan strictement français□ précise Jean-Luc Thierry, chargé des questions nucléaires à Greenpeace France. Seulement voilà, les Américains s'apprêtent à reprendre le nucléaire, Dick Cheney ayant recommandé la construction de centrales dans les meilleurs délais. Les Anglais semblent s'engager dans la même direction. Et de nombreuses voix se font entendre en France pour préserver l'indépendance nationale en relançant certains projets nucléaires...idée que réfute catégoriquement Dominique Voynet, venu apporter son soutien aux manifestants, demandant que □chaque fois qu'une installation arrive en fin de course, on n'en construit pas d'autres□. D'ailleurs, la perspective choisie par la plupart des pays européens est de continuer à sortir du nucléaire. A l'instar de la Belgique qui, il y a encore quelques jours, a annoncé qu'elle s'engagerait concrètement pour se retirer du nucléaire.

Pour les organisateurs de ce grand grand rassemblement antinucléaire , □c'est un premier pas□ qui a été fait et d'autres suivront pour gagner la sortie du nucléaire car □l'avenir sera dénucléarisé ou ne sera pas□.

Guillaume Lamy